

MUNICIPALIDAD DE FRESIA  
SECRETARIA MUNICIPAL

SESION ORDINARIA N°2  
CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PÚBLICA

COMUNA: FRESIA

FECHA: 27 DE JULIO DEL 2018

HORA INICIO: 15.00 HORAS

LUGAR: SALON MUNICIPAL

HORA TERMINO: 16.30 HORAS

Se encuentran presentes en la sesión:

- Sr. Rodrigo Guarda Barrientos, Alcalde de la Comuna de Fresia
- Sr. Marcelo Barrientos Barrientos, Concejal Comuna de Fresia
- Sr. Cesar Negrón, Administrador Municipal
- Sr. Jorge Raddatz Fiscal Jefe Ministerio Público
- Sr. David González, Sub Prefecto Policía de Investigaciones
- Sr. Marco Gutiérrez Sepúlveda, Mayor de Carabineros, Comisaría Puerto Varas
- Sr. Luis Arévalo Gaete, Teniente de Carabineros, Tenencia Fresia
- Sr. Abraham Saldías B., Representante Gendarmería de Chile
- Sr. Gustavo Sánchez Vargas, Inspector Policía de Investigaciones
- Sr. Drago Pesutic B., Médico Veterinario SAG Oficina Puerto Varas
- Sr. Ricardo Schwerter, Representante de AGAF
- Sra. Paz Figueroa Soto, Secretaria Municipal (S)

Sr. Alcalde da inicio a la reunión dando la bienvenida a los asistentes y presentando los temas que contempla la Tabla de la Sesión

1.- Abigeato en la comuna

2.- Situación Delictual

3.- Elaboración Diagnostico

Se inicia el análisis de la situación de Abigeato señalándose que este es uno de los problemas más preocupantes especialmente en el sector rural de la comuna, a nivel municipal no se tiene información respecto de casos en particular o de sectores afectados, estos antecedentes los tendrían AGAF y Carabineros respecto de esto el Teniente Arévalo da a conocer estadística comunal que refleja una disminución respecto de las denuncias de este tipo de delito comparativamente con el año 2017 a la misma fecha, de 25 a 22. Asimismo reporta acerca de dos capacitaciones brindadas por el SAG a funcionarios policiales en materias relativas a la fiscalización del abigeato y la realización de controles conjuntos a las ferias ganaderas, de ruta y carnicerías. Respecto de la misma problemática el Sr. Schwerter de la AGAF señala que esta situación ha recrudescido pero que los asociados no quieren denunciar estos hechos dado que posteriormente no son investigados.

El Sr. Comisario González de la PDI precisa que existen dos focos de Abigeatos Masivos, estos corresponden a la zona de Purranque – Río Negro y de Frutillar, que a la fecha en coordinación con los colegas de Osorno, se detuvo una banda de cuatrerros, llevan más de 100 animales recuperados y que este delito es complejo de investigar porque la evidencia en el sitio de suceso es difícil de obtener, manifiesta que para la próxima sesión puede presentar un resumen de las ordenes de investigar y de los sectores que están abordando en la zona.

Hay acciones que se han realizado de parte de las policías, la gente tiene temor, en ese ámbito nos ayudaría mucho conocer los antecedentes, la disminución de las denuncias no nos ayuda puesto que el delito ha recrudecido, es importante manifiesta el Sr. Alcalde dar difusión de que hay una acción coordinada de parte de las policías, que hay personas detenidas, que se encuentran procesadas, en ese tránsito desde la imputación y pasar al tribunal, entendemos que cuando el delincuente se ve perseguido se calma o se traslada a otra zona.

Mayor Gutiérrez indica que una situación es el dato objetivo y la otra es la percepción del delito, debe existir una acción coordinada, utilizar medios disponibles para difundir medidas de autocuidado, sino se denuncia no se puede evaluar como una problemática, en la zona de Fresia ha aumentado objetivamente el delito de robo en lugar habitado y hurto al igual que en otras comunas de la zona. Al no existir denuncias los recursos no se pueden distribuir de la mejor manera en Fresia se dispone de una Patrulla Anti abigeato pero eso implica disminuir la oferta de servicio de la Tenencia Fresia, lo que se necesita es una Sección de Abigeato.

Al respecto Sr. Alcalde informa que hace un mes atrás participo de una reunión con parlamentarios Harry Jurgensen y Marcos Ilabaca a los cuales le interesa de sobremanera desde su punto de vista como parlamentarios y su interés nació a raíz de que en Valdivia hubo una reunión de Seguridad con el Ministro del interior donde se toco el tema del abigeato y de las comunas afectadas, los dos gestionaron una reunión con la Subsecretaria de Prevención del Delito en Santiago el próximo lunes y uno de los temas será el Banco de ADN bovino que esta aletargado, que será presentado a la Subsecretaria, con la idea que sea el estado quien pueda proveer los recursos para que funcione y este sea un apoyo para las policías y la fiscalía cuando se requiera de pruebas, cuando haya gente detenida por este delito, si es posible los parlamentarios puedan verlo a nivel ministerial para que se puedan conseguir los recursos para apoyar a las regiones ( Los Lagos y Los Ríos), también se ha mantenido comunicación al respecto con el Director Nacional de Indap, Carlos Racondo, que es de la zona y conoce del problema, Sr. Alcalde lo indica en esta mesa para que se conozca la colaboración en otro ámbito como municipalidad.

Se presenta en la reunión el Sr. Jorge Raddatz, Fiscal Jefe, quien asumió el cargo en Enero de este año. Indica que ha existido un aumento este último mes de denuncias básicamente de Fresia, se observan dos maneras de actuar:

- Consumación del delito del abigeato y faenamiento
- Extracción de animales

Nosotros pensamos, señala el Fiscal, que el faenamiento está asociado a un fenómeno local, a vecinos del lugar, datos que se pasan y la extracción de animales en gran volumen está asociado a un suceso más allá de Fresia, por eso se esta atacando con dos Fiscalías la de Puerto Varas y la de Focos que dirige el Fiscal Nail Namas. Se ha abierto un Focos de Abigeato en que estamos investigando 3 casos puntuales de extracción de animales, la Fiscalía de Focos trabaja a través de inteligencia ya que si no se descubre la flagrancia acá es más difícil, se actúa de noche es un delito en el cual no se dejan huellas salvo que existan datos de inteligencia, en el 90% de las denuncias de

abigeato no hay ningún dato. Estamos trabajando con la Patrulla de Abigeato con los Carabineros los que están más cerca del lugar del robo y quienes pueden recibir de forma más inmediata la información, los recursos son insuficientes.

Se plantean otras situaciones al Fiscal Regional entre ellas respecto de dos casos de Presunta Desgracia uno acontecido aproximadamente un año y el otro de data más antigua, respecto del primer caso se está investigando motivo por el cual no se pueden dar mayores antecedentes, del segundo se tendría que averiguar dado los años de acontecido el hecho.

Sr. Alcalde manifiesta que para ir concluyendo con el tema del Abigeato sería importante contar con la información respecto del número de delitos registrados durante este año, cantidad de personas detenidas, estos antecedentes pueden servir para acciones de tipo disuasivo, solicita a los presentes si tendrían más información respecto del tema del tema, opinan al respecto el Sr. Schwerter y el Teniente Arévalo, quienes plantean que se esta entregando información a la población, dípticos disuasivos para que la gente sepa lo que es el abigeato, folletos y se indica la importancia de la denuncia cuando acontezcan estos sucesos.

Como Municipio en el área de la Seguridad Ciudadana presentamos un proyecto a la Subsecretaría de Prevención del Delito para la adquisición de Cámaras de Televigilancia, no esta resuelto aún. Aquí Carabineros al igual que en otras ciudades se enfrenta a los conductores que realizan carreras clandestinas, con estos dispositivos se podría tener algún grado de control, se consulta al Teniente Arévalo por el número de infracciones cursadas, afirmando que en estos siete meses se han cursado 10 infracciones de tránsito por ocupación de las vías por carreras clandestinas y denunciados al Juzgado de Policía Local.

Interviene don Marcelo Barrientos, concejal de la comuna quien manifiesta que en relación con las carreras clandestinas se ejecutara por Vialidad un proyecto en la calle Alberto Edwards, se instalaran rejas, lomos de toro, foto radar y reductores de velocidad. En esta misma línea el Sr. Alcalde señala de un compromiso asumido por el Gobierno Regional respecto de cambiar todo el sistema de alumbrado público de la comuna, Fresia, Parga y Tegualda a Luces led que mejorara el sistema de iluminación y eso también contribuirá con la seguridad de los peatones, en el mes de Enero del próximo año se inician esos trabajos. Don Rodrigo Guarda manifiesta que estos son los tres proyectos que desde el aparato público pretenden reforzar la seguridad de las personas y ustedes como Policías y Fiscalía están en el ámbito de la prevención y perseguir el delito, aquí en la Municipalidad estamos para colaborar como con el SAG por ejemplo, recuerdo que se han hecho visitas a las carnicería para conocer el origen de las carnes que comercializan.

¿Se consulta respecto de los Inspectores Municipales? Responde el Alcalde indicando que hay tres Inspectores Municipales en Fresia que a contar del 15 de Agosto saldrán a la calle y que tiene que ver con acciones preventivas, a lo menos durante el primer mes se cursaran partes de cortesía a aquellos conductores que se estacionan sobre áreas verdes o donde no corresponde, también nos complica es con la movilización colectiva en la ruta circulan a gran velocidad, en horas de mayor demanda se hace imposible subirse a un bus, interviene el Teniente de Fresia afirmando que la ley de Tránsito faculta a los Inspectores Municipales.

Sr. Alcalde ofrece la palabra a los asistentes en la sesión, el Sr. Fiscal Regional consulta por el Proyecto de cámaras de televigilancia, se informa que los sectores donde se instalaran están definidos, el Teniente Arévalo colaboro en ese proceso, el Sr Raddatz plantea una nueva inquietud y que se refiere específicamente a la mantención de estas cámaras ya que cuando trabajaba en Ancud como Fiscal Jefe se adquirieron pero posteriormente quedaron ahí puesto que no había

como mantenerlas, replica Sr. Alcalde señalando que cuando se postula al proyecto se sede asumir un compromiso de absorber los gastos de mantención y operación del equipamiento. El Fiscal se compromete a informar respecto de situación planteada respecto de robo de hace un año en la bodega municipal, dado que no venía preparado para casos particulares, en relación con las cámaras otro de los personeros asistentes en la sesión indica que es importante considerar el tiempo de registro de estos dispositivos, Sr. Alcalde señala que generalmente estos aparatos guardan la grabación por un mes.

El Mayor Gutiérrez, se refiere a la evolución del delito (robo) en Fresia y que el PIC delictual fue en el mes de marzo con un 74% del delito al alza respecto del año pasado, estamos en un 25% y la línea va a la baja, mejorando la asociatividad y transmitiendo esa seguridad, hay casos puntuales pero la tendencia es a la baja, por eso es importante la denuncia.

Don Marcelo Barrientos, Concejal de la comuna expone situación vivida recientemente cuando su vivienda fue afectada por un robo en horas del día, refiere brevemente el proceso y la experiencia vivida en los tres niveles Carabineros, PDI y la Fiscalía, finalmente señala que vivió la misma situación de cualquier vecino que efectúa una denuncia puesto que en ningún momento se identifico como Concejal de la Comuna de Fresia.

En definitiva, se señala que el sistema funciona, en algunos casos falta coordinación, presos preventivos se tiene a 40 personas que están esperando que llegue condena sin contar a los que ya están condenados. Las víctimas deben consultar en Fiscalía como va el proceso, no termina con la denuncia.

En relación con el Sag ellos ya se han hecho dos fiscalizaciones este año, ahora se puede coordinar con la autoridad sanitaria y podemos revisar la procedencia de la carne de restaurantes.

El Sr. Alcalde consulta al funcionario de Gendarmería presente en la sesión, respecto de gente de Fresia, el Sr. Saldías informa que su labor está centrada con el medio libre y lo que ellos realizan es prestación de servicios a la comunidad, reclusión nocturna, libertad vigilada.

Se podría hacer algo al respecto trabajamos con familias en el sector rural de Fresia, insertar laboralmente a esta gente, de algunas otras instancias municipales, es una posibilidad de trabajo que podemos abrir en la comuna, podríamos entregarle una estadística de algunos delitos que estamos controlando en la comuna. Podemos ir generando las coordinaciones.

La próxima sesión será el martes 28 de agosto, la convocatoria será a través de correo electrónico, Sr. Petusic consulta al Sr. Alcalde respecto si el SAG es considerado un miembro permanente del Consejo al igual que en otras comunas, Sr. Alcalde responde que la ley define quienes pueden estar, pero la comuna puede definir quienes participan.

Finaliza la sesión a las 16.30 horas agradeciendo la participación de los asistentes.

  
SECRETARIO MUNICIPAL(S)  
MUNICIPALIDAD DE FREZIA  
SECRETARIO MUNICIPAL(S)  
RGB/PFS/pfs

  
RODRIGO GUARDA BARRIENTOS  
ALCALDE